
 

ТВОРЧЕСКАЯ ЛИЧНОСТЬ: ПОМОГАЕМ ИЛИ МЕШАЕМ ? 

Родителей часто волнует вопрос: насколько можно вмешиваться в творческий процесс ребенка? 

Разброс мнений широк – от «вообще не вмешиваюсь, только мою кисточки и подкладываю краску» 

до «вожу его рукой по бумаге, чтобы хоть что-нибудь получилось». Мнение психологов и педагогов 

таково: если уж крайность, то первая, строящаяся на позиции невмешательства. Но лучше, 

конечно, «золотая середина». 

Помочь малышу научиться рисовать, не мешая ему, вы можете, если: 

 время от времени предлагаете задания на дорисовывание. Например, предлагаете нарисовать 

пятнышки божьей коровке, дождинки, шарики на елке и т.д. Отличных идей для такого 

рисования множество в Интернете, родители с удовольствием ими делятся друг с другом. 

Только не стоит делать этот вид творческой работы единственным, так как он не слишком 

развивает воображение. 

 изучаете мир вместе. Чем больше вы ориентированы на то, чтобы вместе с ребенком заново 

изучать мир, тем лучше он будет его рисовать. Хорошо, если малыш не только знает название 

предмета, например «мяч», но и ощупал его, убедившись в том, что он круглый, увидел 

множество мячей разного цвета, исследовал его свойства: мяч высоко подпрыгивает, 

скатывается с горки. Если ребенок задумал рисовать мяч, не нужно ему показывать, как 

именно это делается «правильно». Еще раз рассмотрите предмет вместе, а затем – не 

мешайте! Помогите, только если малыш просит об этом: «На что похож мяч? На круг! Давай 

нарисуем круг. А теперь сам реши, какого цвета будет мячик!» 

 учите ребенка формам, не утопая в стереотипах. Когда вы рисуете что-то для малыша, даже 

годовалого, вы обычно начинаете с определенной формы – круга, квадрата, треугольника, 

крестика. Остановитесь и назовите ее. После 2–2,5 лет можно «позаниматься»: рисуйте 

фигуру на своем листе, а ребенка просите повторить на его листе. Также можно взять 

«лекала» – предметы нужной формы, например кубик, монетку. Малышей обычно 

заинтересовывают такие «обводилки», но их лучше чередовать с обычным рисованием. Так 

вы знакомите кроху с возможностями, которые затем он сможет использовать, рисуя нечто 

сюжетное, а также развиваете пространственное мышление. Но помните, что это «занятие» – 

все-таки игра, не ругайте малыша, если у него что-то не получается, не будьте слишком 

строги, иначе может пострадать творческий компонент. 

 бережно относитесь к результатам детского труда. Обязательно похвалите рисунок малыша. 

Но не ограничивайтесь словами-оценками «молодец» или «замечательно». Похвала должна 

быть описательная, например: «Сколько ярких линий ты нарисовал! А вот этот кружок точно 

в центре листа!» У детей старше 2 лет можно спросить, что же здесь нарисовано, и записать 

ответ. Можно сделать сменную экспозицию детских работ на холодильнике. Или протянуть 

веревочку и вешать рисунки на прищепки. Это наполняет ребенка гордостью и желанием 

творить еще и еще! 


